
Dimanche 14 janvier 2024

 

Cérémonie des Vœux

 

Hôtel de Ville de Villeneuve d’Ascq

 

Mesdames et Messieurs les membres des Corps Constitués, vous qui représentez
nos grandes administrations nationales, régionales, départementales et locales, dont
bien entendu, celles de Villeneuve d’Ascq et de notre Mairie,

Mesdames et Messieurs les représentantes et les représentants des structures,
corps et services qui se dévouent dans des conditions toujours plus difficiles,
comme on l’a vu en 2023, pour assurer notre sécurité dans tous les sens du
terme, et que je veux saluer particulièrement une fois encore la Police
Nationale, la Gendarmerie, l’Armée, les Sapeurs-Pompiers, les Secouristes et
la Police Municipale, sans oublier les structures de prévention,

Mesdames et Messieurs les acteurs de notre vie associative si riche d’activités et de
militantisme désintéressé, une vie associative qui constitue toujours à Villeneuve
d’Ascq une partie principale de ce que l’on appelle "notre différence", une différence
qui a fait et qui fait Villeneuve d'Ascq, 

Mesdames et Messieurs les Représentant(e)s du Monde de l’Éducation, des
services publics communaux et locaux, du Monde de la Recherche, de la Santé, de
la vie économique, de la vie artisanale et commerciale, du Monde Sportif et du
Monde Culturel sans oublier tous les artisans de l’action sociale dans toutes ses
dimensions de plus en plus sollicités en cette période d'inflation et donc de baisse du
pouvoir d’achat, 

Mesdames et Messieurs les Conseillers de Quartiers, les membres du Conseil des
Jeunes et ceux du Conseil des Aînés qui toutes et tous participez à notre Démocratie
Républicaine par vos apports participatifs aux décisions prises par les élu(e)s
municipaux,

 

Mesdames et Messieurs les personnalités qui m’ont fait le plaisir et l’honneur
de m’informer de leurs présences :

Monsieur Christophe BORGUS, Directeur de Cabinet de Monsieur le Préfet qui lui a
demandé de le représenter,

Monsieur Olivier COURTET, Général de Corps d’Armée Commandant de la Région
de Gendarmerie des Hauts de France, une Gendarmerie dont je veux rappeler
l’importance à Villeneuve d’Ascq,

Monsieur Albin JOLY Commissaire Divisionnaire, Chef de Division de Lille

Monsieur le Commandant de Police Hervé DECLERCQ du commissariat de Police
de Villeneuve d’Ascq,

Madame, Messieurs les parlementaires du Nord, Audrey LINKENHELD Sénatrice,
Patrick KANNER lui aussi Sénateur qui nous rejoindra m'a-t-il dit, Ugo
BERNANLICIS Député, Jean-Michel STIEVENARD Maire honoraire et Bernard
DEROSIER Député honoraire,

Mesdames et Messieurs les Élu(e)s des communes voisines et amies, de la MEL, du
Conseil Départemental, du Conseil Régional et bien sûr de notre Conseil Municipal
aujourd’hui encore si nombreux que je ne peux bien sûr tous les citer…  Certains de
ces élus m'ont répondu en m’informant de leurs présences dont Rudy ELEGEEST
Maire de Mons-en-Barœul qui devrait nous rejoindre, Anne VOITURIEZ Maire de
Loos, Thibault DILLIES Maire de Forest-sur-Marque, Xavier BERTRAND Président
de Région s'étant fait représenter par expressément Florence BARISEAU... et j'en ai
vu d'autres arriver que je salue très cordialement, 
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Mesdames et Messieurs, mes chers concitoyens,

Quel plaisir de vous retrouver toujours aussi nombreux en ce matin du 14 janvier
2024, au sein de ce "berceau de la Démocratie Locale" qu'est un Hôtel de Ville…
même si on s’y trouve un peu à l’étroit… mais n’ayant jamais voulu, en tant que
Maire, délocaliser l’événement des vœux annuels en un autre lieu plus spacieux
mais de moindre dimension Républicaine !

Quel plaisir pour la 40ème fois en tant que Maire, dont les 2 années de COVID qui
nous ont obligés à une organisation à distance et 8 fois en tant que Conseiller
Municipal,

quel plaisir disais-je d’avoir pu comme chaque année vous accueillir et vous saluer à
votre arrivée en haut de l’Escalier d’Honneur !

quel plaisir de retrouver vos visages souriants et vos poignées de main chaleureuses
!

OUI, quel plaisir et je voulais vous le dire avec émotion s'agissant d'une de mes
dernières cérémonies de ce type … 

 

Mesdames, Messieurs, à vous toutes et à vous tous, en vos titres et fonctions,
je veux, une fois de plus, vous le dire ce matin,

Si les vœux qui égrainent les nombreux discours et écrits, en chaque mois de janvier
de chaque année, qu’ils soient personnels ou publics, sont souvent, voire
essentiellement l’expression ou la traduction de rêves, 

les miens sont plus souvent et le sont plus particulièrement en cette année
2024 largement le fruit de choix face à l’avenir, 

des choix suivis de l’expression de ma volonté et de ma détermination à les
traduire en des réalités, 

que ce soit très modestement au niveau mondial, un peu plus au niveau européen et
au niveau national et , bien sûr , pleinement au niveau local.

 
Je résumerai à nouveau cette volonté par deux citations, personne n’ignorant
que j’aime user de citations en particulier dans mes carnets du lundi, 

l’une est de Marie Guillon, une poétesse suisse, qui a écrit: « Le rêve dessine le
chemin, la volonté l’ouvre », 

l’autre est de Georges Bernanos : « On ne subit pas l’avenir, on le fait ».

 
À ce stade de mon discours, avant de passer à la partie plus « traditionnelle » à tous
les niveaux sur le mode « bilan 2023 et perspectives 2024 » 

je veux vous dire, en espérant que cela vous fera sourire avant des énoncés qui ne
le feront sans doute pas, 

que j’ai failli articuler mon intervention autour d’une citation de Coluche que j’aurais
élargie de la France au Monde et à l’Europe :

                            Je cite : « La France va mieux, pas mieux que l’année
dernière... mais mieux que l’année à venir »

Vous imaginez ce que cela aurait pu donner et c’est pourquoi j’y ai renoncé pour
revenir à un déroulé plus classique sans doute moins humoristique mais aussi moins
« provocateur », ... car si personne ne peut ignorer que je ne suis pas du genre à me
laisser marcher sur les pieds, 

je suis plutôt finalement un homme de consensus  car ,comme le dit une citation
africaine, « si seul on va parfois plus vite, ensemble on va toujours plus loin ».

 

Au niveau de la planète et du monde d’abord peut-on commencer un discours en
ce début d’année 2024 sans redire qu’il y aura bientôt deux ans le 24 février
prochain, avec l’agression par M. Poutine de l’Ukraine qu'une guerre cruelle a
recommencé en Europe qui risque d’enflammer tout notre continent à l’image des 2



guerres mondiales du 20ème siècle, voire pire en raison du risque nucléaire que fait
peser régulièrement la Russie.

Notre vœu commun à tous, j’en suis encore sûr ce matin comme il y a un an le 15
janvier 2023 , est que ce conflit s’arrête par la victoire de l’Ukraine sur son agresseur,
pour éviter qu'elle ne s'étende à d'autres pays , un vœu mais aussi pour moi
l'occasion de répéter qu’il faut résister, ne pas céder et donc ne pas refaire l’erreur
fatale qui avait conduit les démocraties européennes à se "coucher" devant Hitler à
Munich en septembre 1938 en lui laissant ainsi le temps de se préparer à nous
envahir en quelques semaines en mai 1940.

Et comme en la matière « un malheur n’arrive jamais seul », le 7 octobre 2023
l’attaque très meurtrière des ignobles terroristes du Hamas en Israël, ses morts et
ses prises d'otages, une attaque en Israël suivie d'une légitime riposte et donc aussi
de la mort malheureuse d'autres civils gazaouis dont la majorité n’y était sans doute
que pour peu, dans les crimes de leurs dirigeants, cachés au milieu d’eux.

Puissent en 2024 les otages israéliens être libérés rapidement pour pouvoir ensuite
ouvrir des discussions en vue d'une solution permettant aux Israéliens et aux
Palestiniens de coexister pacifiquement... ce qu'aurait voulu Yitzhak Rabin...

Puissent enfin les millions de femmes cesser d’être transformées en zombis par les
Talibans et puissent les femmes iraniennes cesser d’être condamnées pour cause de
foulards mal posés.

Monde et "Planète terre" toujours, dont on mesure au quotidien les "souffrances"
consécutives au dérèglement climatique, aux gaspillages et au non-respect de la
biodiversité, pour laquelle mon vœu c'est qu’elle retrouve sans tarder "la voie de la
vie" pour garantir l'avenir des générations futures, celles, de nos enfants.

Un vœu, des vœux des choix et leurs conséquences en terme de changements
de comportements... individuels et collectifs…;

Là aussi, il ne faut pas perdre de temps et au contraire profiter la crise qui nous est
aujourd'hui imposée pour gagner un temps qui nous donnera davantage de chances
de réussir à éviter le pire ... en cessant beaucoup plus vite de polluer, de gaspiller et,
somme toute, en nous amenant à vivre plus simplement en retrouvant le sens de la
proximité, du circuit court, du durable et du saisonnier.

 

A niveau de l’Europe ensuite confrontée depuis près de 2 ans à une guerre à
sa porte,

une Union Européenne qui, heureusement, aura été à la hauteur de ces défis,
ce qu'on n'aurait pas imaginé auparavant…

un vœu et surtout une détermination  :

Que l'Union Européenne cesse de n’être qu’un marché ouvert à tous... pour devenir
une grande puissance politique, économique, sociale, culturelle, citoyenne et
militaire 

et cela , pour cesser de nous voir soumis à la Russie et à la Chine bien sûr, mais
aussi à nos amis américains qui sont aujourd’hui encore seuls en état d’assurer notre
sécurité sinon notre existence… ce qui pourrait ne pas durer de leur part.

Les élections européennes du 9 juin prochain devraient impérativement nous
permettre d’aller dans le sens que je viens de rappeler 

je militerai pour cela en faisant campagne pour une liste dont le programme ira dans
ce sens.

 

Au niveau de la France, que dire en cet instant sans entrer dans des polémiques
politiciennes même si, je l’avoue, c’est ce qui m’avait séduit dans la citation de
Coluche qui m’avait fait penser à résumer ainsi le discours du Président du 31
décembre.

Un vœu donc, celui que la France et ses dirigeants retrouvent le sens de "sa
vraie grandeur" 

et donc le chemin du temps où on "ne parlait pas pour ne rien dire".... , 

du temps où "on assurait des continuités dans l'action "sans trop souvent céder aux



sens des vents", 

du temps où un Président était  un Président et un Premier Ministre, un Premier
Ministre,

le temps enfin où on essayait de ne pas provoquer de colères inutiles et où les
"politiques" se battaient d’abord pour des idées et des valeurs… .

Un vœu et donc mon choix confirmé et ma détermination à penser 

« Qu’il n’est pas nécessaire d’être d’accord sur tout pour bien travailler
ensemble au service de tous », avec, quand même, une ferme condition, celle de
le faire avec ceux qui partagent nos valeurs Républicaines de Liberté, d'Égalité,
de Fraternité et de Laïcité pour aborder tous les problèmes, chacun pouvant par
ailleurs défendre ses propres idées.

C’est ce que j’avais déjà dit ici même il y a un an et que j’ai voulu rappeler
aujourd’hui sachant que si, en matière de sécurité, de défense et de laïcité des
progrès notables ont été faits ou sont en cours, il faudra les conforter encore,

la pauvreté et les inégalités progressent ce qui nécessite des mesures fortes
face à ceux qui alimentent sans vergogne et qui profitent d’une inflation
démesurée des prix qui réduit fortement ce qu’on appelle « le reste à vivre » des
citoyens.

 

Villeneuve d’Ascq, enfin, en cette année 2024 après une année 2023, certes
difficile pour toutes les raisons déjà évoquées, mais aussi une année
extrêmement riche et active à tel point que je n’en citerai que des exemples … 

je cite :

Notre ville ayant été désignée « meilleure communes pour sa biodiversité » et
toujours reconnue comme nature et nourricière,

nous avons continué à étendre et à aménager nos espaces natures et nourriciers,
planté des arbres et des haies, refusé le droit d’en couper, déployé les zones 30 et
les pistes cyclables, rénové l’éclairage public ainsi que les squares Brassens et
Theodorakis,  déminéralisé des cours d’écoles, repris en gestion le Musée des
Moulins, lancé lors de notre 40ème Foire aux Associations l’année Olympique
villeneuvoise avec nos clubs sportifs,  

accueilli 5 matchs de la Coupe du Monde de Rugby, 

maintenu en activité tous nos équipements et continué à rendre tous nos services à
tous !

accueilli plus de 60 000 citoyens à l’Hôtel de Ville en plus des liaisons  internet, 

étendu le réseau de vidéo protection qui atteint 324 caméras (et ce n'est pas fini), 

soutenu la vie associative à hauteur de 6 400 000 € de subventions + les aides
supplétives, 

créé un Conseil Intercommunal de Santé Mentale et lancé un projet de Maison de
Santé au Pont-de-Bois,

subventionné à hauteur de 4 millions d’€ le CCAS pour faire face à la dégradation
sociale de beaucoup de nos concitoyens en multipliant des aides complémentaires
diverses, 

organisé chaque mois « Les 1001 guinguettes » dans tous les quartiers, 

distribué 6 515 colis aux aînés, 

Accentué nos actions d’accessibilité pour tous en les faisant connaître mieux…par
une grande rencontre organisée en décembre,

etc…etc…

et que ceux que  je n’ai pas  cité veuillent bien m'en excuser…

 

En 2024, mes vœux et donc notre engagement tiendront en un seul mot :
CONTINUER ! 

et ce, sans augmenter les impôts , malgré toutes les charges qui pèsent sur nous



imposées par l’Etat souvent et par  l’inflation toujours.

Tous les services publics communaux seront rendus. 

Les rénovations, adaptations, extensions, les acquisitions et les
aménagements continueront pour rester plus que jamais une ville pionnière, en
particulier dans le domaine Nature et Nourricier.

Nous commémorons, les 23 et 24 mars, le 80ème anniversaire du Massacre
d’Ascq selon les modalités habituelles tous les 5 ans  

    (J’ai commencé avec le 35ème, je finirai avec le 80ème)

et, cet été , nous accueillons des Jeux olympiques avec les préliminaires de
Basket du 26 juillet au 4 août, suivies des phases finales d’Handball du 6 août au 11
août.

 
On ne va vraiment pas chômer… Mais ça c’est Villeneuve !

 

C’est d’ailleurs ce qui m’aidera à « tenir le coup » … malgré tout le reste, si je
puis dire… au moins en 2024… 

Quelques derniers mots, enfin, plus personnels, avec des vœux adressés à
chacun et chacune d’entre vous de santé, de bonheurs, de plaisirs, de réussite
et de sérénité.
 
Des vœux, et donc bien sûr aussi des rêves, dont on mesure la volatilité et les
réalités souvent cruelles. Je n’ai pas besoin d’en donner des exemples.

 
Alors, je le redis là aussi, que si tout ne dépend pas de nous, beaucoup
dépend quand même de nous, pour que ces vœux deviennent des réalités,
avec des choix en terme de vie pour une santé qui continue ou que l'on retrouve,
pour de grands bonheurs qui soient le résultat d’additions de petits bonheur...sans
oublier de petits et grands plaisirs...

 
Et la « réussite » me dira- t-on ? 

 
Je répondrai simplement que cela dépend aussi du niveau et de la nature de ses
ambitions… et je veux le redire en ce 14 janvier 2024 :
Ne délaissez pas vos proches, ce que j’ai trop souvent fait... car, il arrive un
moment où il ne vous reste plus qu’eux…   
 
C’est ainsi que vous trouverez la sérénité.

 
Voilà Mesdames, Messieurs, ce que je voulais vous dire aujourd’hui en vous priant
d'excuser la longueur d'un texte que j’ai écrit et que j’ai lu devant vous ce matin...

 
Et avant d’en terminer permettez-moi une dernière citation de Victor Hugo que je
vous demande de méditer :

 
« La grande erreur de notre temps a été de pencher et même de courber l’esprit
de l’Homme vers la recherche du bien-être matériel. Il faut donc relever l’esprit
de l’Homme, le tourner vers la conscience, vers le beau, le juste et le vrai, le
désintéressé et le grand » (fin de citation)
 
Mesdames et Messieurs,
Bonne Année 2024 ! 
 
                Et rendez-vous cet après-midi à l'Espace Concorde à 15h pour
notre Grand Bal de Vienne !
 
 



Gérard Caudron
Maire
Le 14 janvier 2024

 
 
 


